

Cartas francas y leales

Benarés de India occidental, cerca de Costa Rica

Sr. Director de "Nueva Era".

Desde esta ciudad de antiguo abolengo, blasones bien conquistados, gente buena, bonita y barata, adoradora de monos y de miriadas de diosillos con cachos y lengua barba, me dirijo a Ud., Sr. Cartín, suplicándole comunicar a los Sres. de «La Verdad» mi entusiasta felicitación por la publicación del diario «Nueva Era» que vengo recibiendo y leyendo con interés, por ser exponente de asuntos de mi tierra y paladín decidido de las ideas cristianas.

No saben esos señores que meterse con «La Verdad» es meterse a recibir sopapos: que entrarse en los vericuetos del periodismo, es la más amarga de las resoluciones, cuando no se intenta comerciar con el periódico y así no se profesa el gran principio aquél de sacar plata al papelote escrito; con la fórmula de: «el fin santifica los medios» que sentó Calvino.

No saben tampoco esos amables caballeros, que siendo el periodismo católico un campo lleno de vidrios quebrados, a la menor de bastos, se verán echando sangre a borbotones sin darse cuenta de cómo se hicieron la herida. Esos vidrios los tiran en dicho campo, la hostilidad de los contrarios; especialmente esa hostilidad hipócrita que hoy sonríe y mañana arruga el ceño, sin más razón que la falsía; y además en ocasiones, la indiferencia de los correligionarios que se imaginan que un diario católico no es necesario y así no les importa; ni lo reciben; o bien la exigencia de esos mismos que no perdonan una sombra, ni el papel oscuro, ni el formato estrecho, ni el tipo horroroso y viven tirando de las orejas del pobre diario cual si fuese un mocozuelo de calle; o bien, la susceptibilidad de los tiernos corazones, que le buscan siempre los tres pies al gato, y doquiera advierten herejías y zafadas de tono cuando la gama no suena a endechas de amor.

Digo esto, porque he sido periodista católico en esta tierra de paganos y he acabado por quedarme católico a secas.

Mas, hay que ser justo: Esos valientes "verdaderos o veraces o verídicos" de "Nueva Era" han tenido en mira, por lo visto, aquella sentencia que se atribuye al Obispo Ketteler: "si San Pablo resucitase hoy, se haría periodista"; y San Pablo fué el glorioso propagandista de las doctrinas de Cristo hasta dejar la cabeza rodando por el suelo: San Pablo fué el

gran luchador por la gloria del Altísimo: San Pablo fué periodista a la usanza de aquellas épocas, con cartas y más cartas: hoy lo haría con artículos de periódico.

Esos jóvenes "verídicos" saben que todo cristiano, clérigo o seglar, tiene obligación de procurar "con todas sus fuerzas", "con toda su alma", "con todas sus posibilidades", la gloria de Dios, porque así Dios lo manda; y ese es el fin sobrenatural del hombre sobre la tierra, mandato y fin que se resumen en nuestros días así: "trabajar por la gloria de Dios con la cabeza y el bolsillo"; y el diarismo católico es el gran trabajo de la cabeza y de bolsillo para la gloria divina; es un desaguadero constante de inteligencia y de dinero para regar los campos de Dios el periodismo católico; particularmente en la forma de diario es un tonel sin fondo que no se llena jamás con todos los esfuerzos de inteligencia y ni siquiera con montones del "vil metal", es como un torrente impetuoso que arrastra en sus ondas interminables cuantas energías quieran ponerse a su servicio. ¡Bien por la Sociedad "La Verdad" que así lo comprende y en ello trabaja!

La impiedad moderna dispone del arma fina y perfeccionada de la prensa en la forma de diario para asaltar a la Iglesia: mal haría el Catolicismo en no oponerle iguales baterías, y espadas y fusiles de perfección igual.

Por eso dignos son de todo encomio los jóvenes "veraces" de San José en sus nobles empeños; yo desde aquí les envío por su medio, Sr. Cartín, como a Ud., viejo paladín cristiano mis más cordiales felicitaciones, prometiéndole colaborar mucho con mis "Cartas francas y leales".

Su afmo.

PRIMITIVO GÁMEZ.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección
Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera

Las mareas y "El Pacífico"

Agradezco al periódico de este nombre los puntos que ha puesto sobre mis íes, y en reciprocidad de este mi agradecimiento, y ya que tan bondadosamente me ofrece sus columnas, espero que me favorecerá con la reproducción de este artículo y a la vez me absolverá de mi inadvertencia en el *peccata minuta*.

Dije que la menor marea del año sucedía el 18 de diciembre y quise decir del MES. No sólo a las personas sino también a las cosas, les ocurren sus lapsus, y en el presente caso ha habido, pues, un *lapsus calami*.

Pero en lo que no estoy de acuerdo es en que a las 9 h. 15 m. de la noche hubi ra «media creciente, más o menos», salvo que la marea no fuera normal, lo cual he notado haber sucedido en Puntarenas, según publicaciones que he leído oportunamente; y es por la misma mesmedad de tal observación por lo que he deseado tener otras observaciones del muelle de la playa, el cual tenía en un año una profundidad de diez metros y en otro veintiocho centímetros menos, según sondeos que llevé a cabo. Con estos estudios viejos y sin tiempo suficiente para calcular el coeficiente de altura del océano por la fórmula complicada de Laplace como lo hice con las equinocciales del año, tomé el de 44 centímetros dado para el 18 de diciembre por el Anuario de la Oficina de Longitudes de Francia (página 86) para tener la amplitud de la marea de la cuadratura correspondiente al solsticio de invierno. La marea dicha tenía, por consecuencia inmediata, que suceder a la hora que indiqué, porque la edad de la Luna era de 23,6 días, culminaba a las 6 h. 22 m. de la mañana con poco más de 54' de paralaje horizontal y el conocimiento de puerto en la playa es de 3 h. 15 m. que yo determiné y que adoptaron el Ingeniero Reitz y el Capitán Fradín por estudios posteriores que ellos hicieron. Con estos elementos es con los que deben calcularse las mareas, pues como es bien

sabido, si se toma sólo la edad de la Luna se incurre en errores.

Mis deseos han sido y son saber la parte de luz que queda en la cabeza del muelle a las horas que indico, especialmente para las mareas de las zizigias y cuadraturas de los equinoccios y los solsticios, en que son más o menos grandes. Ya había dicho que en las mayores normales podía quedar descubierta 1,39 metro, cuando para la marea vieja a que se refiere «El Pacífico» me preguntaron algo sobre ella; por telégrafo contesté, diciendo la parte que quedaría descubierta y en el telegrama pusieron CUBIERTO.

Y me aprovecho de la oportunidad para decir que no es la primera zorra que me pelan telegrafistas, linotipistas, cajistas y otros acabados en istas: sin ir muy lejos, en el almanaque del presente año de 1916, por ejemplo, en el cuadrado de las mareas equinocciales me hicieron cometer unos *quid pro quo* que tiembla el misterio, como salta a la vista del más novicio en achaques de marina, si se comparan dichas mareas con mis cuadros de las pleamareas.

Y ¡loado sea Dios! mi almanaque del año entrante, óigalo señor Redactor, de mi estimación, este almanaque del año que principia mañana, en el que puse todos mis sentidos y potencias en obsequio de mis favorecedores, me ha salido a pedir de boca como yo lo deseaba: el santoral, bien revisado; eclipses y demás fenómenos anunciados con precisión; ayunos y abstinencias especializadas para Costa Rica; en fin, que hasta la impresión ha resultado acorde con el conjunto; pero no había de faltar el cajista Judas de marras: una de las mayores mareas, la del 3 de Septiembre, la pusieron el 5, y las del 23 y 24 de Diciembre me las crucificaron, es decir, aplicaron en cruz las respectivas horas.

Y aquí sello y pliego, por no cansar más a los lectores.

PEDRO N. GUTIÉRREZ

San José, 31 de Dic. de 1916.

De San Antonio de Belén

Dic. 28 de 1916.—3.30 p. m.

Hoy hemos presenciado la triste muerte del que llamábase LISÍMACO HOYOS, quien viniendo a pie de esa por la línea del Pacífico y al entrar en el puente del VIRILLA le dió alcance la máquina, le reventó el cráneo y le echó al río: quedó hecho un saco de huesos. Lo sentimos y deseamos paz a su alma. Es preciso decir que

los empleados del convoy no tuvieron culpa alguna.

Ha habido en ésta muy buenas cenas y funciones de cine a favor de los niños pobres del Catolicismo; el éxito no puede haber sido mejor.

Hemos visto la carretera para correr hasta automóviles de San José a Heredia, que es una cosa muy guapa. Sábese aquí que el Sr. Presidente la seguirá así hasta este pueblo para unirnos de una manera eficaz con la

ciudad de Heredia, que es nuestra cabeza y tal noticia ha causado gratísima impresión y que si no se queda en dicho, prueba que don Alfredo si nos quiere veras, lo que en realidad tenemos derecho a que nos lo pruebe y la calva es ocasión.

Como amigos de la Empresa de luz eléctrica les decimos que alguien abusa en algún punto apagando la luz de esta población, hecho que se ha repetido mucho y eso difama la Empresa.

Dice «El Imparcial» de varios matrimonios en ésta y aquí que de verdad se casen tal vez talones con tela, y hasta el año nuevo que a todos deseo muy nuevo y no tan furrís como el viejo que nos deja.

GIPSY

PARA PROLONGAR LA VIDA.

Un niño se levanta muchas veces, sin el menor daño después de una caída que habría roto los huesos de su abuelo. ¿Por qué? Porque el cuerpo del niño es flexible y elástico, mientras el de su abuelo es duro y quebradizo. La sangre deposita materias que tienden a obstruir el corazón y las arterias é impedir la circulación; la mayor parte de las personas que tienen más de sesenta años sufren más ó menos de ese desarreglo, el cual las trae al estado que se conoce por el nombre de vejez. Eminentes autoridades pretenden que si pudiéramos alimentar convenientemente el cuerpo y deshacernos de los residuos inútiles, la vida podría prolongarse casi indefinidamente. En todo caso se puede vivir noventa años lo mismo que cincuenta, siempre que tengamos un cuidado inteligente de nosotros mismos. Consérvese el sistema limpio de gérmenes mórbidos y los nervios con pleno gobierno de sus varias funciones, mediante el uso de un vitalizador como la

PREPARACION DE WAMPOLE

y, descontando los accidentes, todo el cuerpo permanecerá fuerte y elástico mucho más tiempo del que sería posible de otro modo. Es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Fortifica y sostiene al hombre enfermo de igual manera que el pan y la carne sostienen al hombre sano. Para Desórdenes de la Sangre, Escrófula, Entumecimientos Agotantes y Afecciones Pulmonares o sea por encima de todas las demás. El Sr. Profesor D. M. Vélez de México, dice: "Desde hace varios años uso la Preparación de Wampole en casos de afecciones cutáneas infantiles sostenidas por anemia o escrófula, quedando muy complacido del benéfico resultado obtenido." Para una preparación que tiene en sí su mejor anuncio. En las Boticas.

Retroceden los rumanos

PETROGRADO.—El enemigo atacó ferozmente en el frente Rumano, al norte y sur del río Kasino cerca de la frontera Rumana, al este de Goveha, en donde debió a la tremenda presión hecha por el enemigo, los rumanos se vieron obligados a retroceder un versl hacia el este. En la región de Kioshdeni y Kostomira debió también a la fuerte presión del enemigo, los rumanos se vieron forzados a retroceder treinta y quince versl respectivamente.

VIDA MUNDIAL

La nota de Wilson y las relaciones con México

VIA COLÓN. WASHINGTON.—El embajador Bonatoff, manifestó hoy que él consideraba que la contestación dada por Alemania a la nota del Presidente Wilson, constituye una aceptación de todo lo que en dicha nota sugería el Presidente Wilson. Se comenta muchísimo el hecho de haber rehusado el general Carranza dar su aprobación al protocolo firmado por la comisión Méjico-americana. Es también objeto de grandes comentarios el retiro del embajador Arrodondo. El señor Luis Cabrera conferenciará con el Sr. Lanne y se espera que él haga cuantos esfuerzos pueda para que se reanuden las conferencias en Atlanta City.

Éxitos alemanes

BERLIN.—El noveno ejército en cinco días de batalla perforó las líneas de posiciones rusas en varios puntos. Al Suroeste del Alrik Usarato, el enemigo fué completamente derrotado a lo largo de un frente de 17 kilómetros de largo. Igualmente el ejército del Danubio capturó posiciones fuertemente fortificadas enemigas, penetrando así en el frente enemigo y forzándolo a retirarse a posiciones preparadas hacia el Norte. Los prisioneros capturados por el ejército del Danubio, pasan de trece mil. Se prosigue con éxito el ataque a la cabeza del puente Macin en Dubrudja.

Fuerte ataque alemán a las posiciones francesas

PARIS.—Después de un intenso bombardeo en la orilla izquierda del Mosa, los alemanes atacaron fuertemente ayer después de medio día en un frente de más de tres kilómetros de largo de nuestras posiciones entre el punto oeste de la Colina 304 y el punto este de Hombre muerto y aunque nuestra barrera de fuego dispersó el ataque, los alemanes lograron penetrar a nuestras posiciones en un punto al sur de la colina del Hombre Muerto.

Retirada de los rumanos

BERLIN.—Las tropas rumanas diezmadas en Wallachia se están retirando en confusión hacia Sereth, en donde se reparan y quedaran bajo el comandante Buzo. Los alemanes ganaron terreno en la villa de Filipetchi fuertemente fortificada, situada en una posición central del ferrocarril de Braila. Poco después esta misma villa cayó en nuestras manos. Lo mismo que todas las posiciones cercanas a ambos lados.

Derrota de los carrancistas

PRESIDIO.—Texas: se rumora que fuerzas carrancistas trabaron combate con destacamentos villistas en rancho de Polcorio, situado a setenta millas de ésta. Parece que el resultado hasta este momento es el casi aniquilamiento de las fuerzas carrancistas.

La situación mexicana. El servicio obligatorio en Estados Unidos

WASHINGTON.—El General Carranza ha suplicado de nuevo que se

hagan algunas alteraciones en el Protocolo. La indicación del primer Jefe viene redactada en términos mucho más corteses y suaves que los que él había usado hasta ahora. Se tiene la idea de reanudar las conferencias la semana entrante. Las actividades de Villa y el crecimiento de las fuerzas bandalicas en Méjico, son fuentes que están despertando interés en Washington a los que observan que el desenvolvimiento de situación. Todo ciudadano de los EE. UU. capaz para el servicio de las armas entre 18 y 45 años, está obligado a prestar servicio militar en las guarniciones Nacionales en tiempo de guerra sin necesidad de de nueva ley del Congreso.

Obstáculo a la entrada del puerto de Colón

COLÓN.—La entrada al puerto la obstruye un remolcador hundiéndose como a mil pies al norte del extremo este del revienta olas del oeste, dicha obstrucción está marcada con una boya pintada con rayas negras y coloradas, horizontales y con una lámpara colorada que se enciende y se apaga cada cuatro segundos. Los barcos que entran al puerto deben dejar la boya al lado de este estribor.

La respuesta de España a la nota de Wilson

LONDRES.—Telegramas recibidos hoy de Madrid informan que España ha notificado a los Estados Unidos que no podría darle su apoyo a la nota del Presidente Wilson, por no parecerle claros los términos de ella. Esta noticia fué confirmada hoy en la embajada española.

Un nuevo submarino inglés

WASHINGTON.—Ha llegado a noticias del Gobierno que Inglaterra ha producido un submarino de cuatro mil toneladas de desplazamiento y de una velocidad de treinta nudos. La Compañía organizada en New York por Goethals predice la pronta renuncia del General George Goethals, Gobernador del canal de Panamá y el nombramiento del Coronel Chestre Harding como sustituto.

Los Gobiernos de la Entente rehusan considerar las propuestas de paz alemanas

PARIS.—Ayer a las seis y quince de la tarde, fué anunciado que los Gobiernos de la entente habían contestado que rehusaban considerar las insinceras e inefectivas propuestas de Alemania para la reunión de una conferencia, pues no tenían las condiciones de una propuesta de paz si no más bien un subterfugio de guerra.

Las operaciones rusas

PETROGRADO.—En nuestro frente occidental en la región al Norte del Lago Goldych, nuestros exploradores atacaron el campo de avanzadas en el enemigo haciendo numerosos prisioneros. En la región del Canal de Odin, al Sur de Novinka, una de nuestras partidas exploradoras atacó los puestos avanzados del enemigo y después de un ataque feroz a la bayoneta, el enemigo se vió forzado a huir apurando numerosos prisioneros.

En la región del río Bystriga, otra partida de nuestros exploradores atacó las trincheras avanzadas enemigas en la región de Pat-owb, bayonetando a muchos austriacos en las trincheras y capturando a los restantes incluyendo a un oficial. En la misma región nuestra artillería bombardeó con éxito las baterías en wigas al Sur de la villa de Rybno en la frontera de Moldavia. En las regiones al Norte del Valle de Oiluz el enemigo atacó persistentemente nuestras posiciones y como resultado de sus repetidas tentativas, logró ocupar algunas alturas y nos hizo retroceder ligeramente hacia el Este. Al Oeste de Sovena, cerca del Río Snchil a lo largo del río Putna al Oeste de la estación de Kost, el enemigo continuó su ataque con fuerzas consideradas. En el frente, al Noreste de Rimurik Saral, el enemigo dirigió sus principales ataques a lo largo del ferrocarril y como resultado obtuvo posesión de la villa de Bordeschs sobre el Rimnyk e hizo retroceder a nuestros destacamentos que operan cerca de la villa de Zaleslsi y quince versts al Noreste de Rimmik Sara.

Palabras de la Temps

PARIS, 28.—Dice Le Temps: la nota alemana en contestación a la de Wilson, revela el embarazo de la Wilhelmstaass, pues no arroja luz alguna sobre los objetos porque pelea Alemania, ni idea respecto a la organización de Europa. La respuesta implica contrario a las insinuaciones de Wilson, el rechazo de toda mediación diplomática. Es evidente, Alemania desea la paz, pero una paz alemana, deseándola imponer a sus adversarios por medio de una treta en vez de a la fuerza. La idea que tiene Von Bethmann de una liga de las naciones, es una encabezada por Alemania. Sería el objeto de Wilson hacerla confesar sus actos infames? Es evidente que no los confesará, pues si define su objeto cerraría para siempre la puerta de la conferencia donde tiene la intención de atraer a los aliados y paralizarle la voluntad mediante pláticas enervantes. En presencia de este edificio de mentiras, los aliados lucharán hasta que la victoria les corone sus esfuerzos.

Las dificultades internas en Alemania

LONDRES, 28.—El corresponsal del Daily Telegraph, en París, dice el socio de una gran casa francesa que tiene sucursal en Suiza, cuyo jefe es suizo, le manifestó que éste acaba de regresar de Alemania, la que no podrá resistir más de 6 meses. La escasez de alimento es más grande que nunca. Es un hecho de que desde hace mucho tiempo los habitantes de Alemania no comen lo suficiente.

Preparativos para las conferencias por la paz

LONDRES, 28.—Avisan de la Haya por la vía Exchange Telegraph, que en vista de la reunión preparatoria de los delegados de paz como se insinúa en la respuesta alemana a la nota de Wilson agentes alemanes llegaron a la Haya comprometiendo en los hoteles alojamientos para los delegados.

Sin razón del paradero de un vapor

MANTUCKST, 28.—No se ha encontrado el vapor Maryland. Le han

buscado sin resultado, los vaporcitos "Acushnet" y "Gresham".

Muerte del Gral carrancista Herrera

MFJICO, 28.—Se confirma la noticia de que fue muerto el Gral. Herrera, Comandante de las fuerzas carrancistas en Torreón.

Las operaciones inglesas

LONDRES, 30.—El informe que ha recibido de Sir Douglas Haig de tala las operaciones del Somme, las que caracteriza triunfo arrebatador en el cual los ejércitos alemanes de occidente, se salvaron del derrumbe y la derrota decisiva únicamente por el mal tiempo, larga marcha prolongada que impidió a los anglo franceses de aprovecharse de lleno de sus victorias. El avance de Haig, ha probado fuera de toda duda la habilidad del Entente de venir a Alemania una vez llegado el tiempo para hacerlo. El informe demuestra que Haig es firme creyente en la doctrina de que la entente ganará la guerra en el frente occidental.

Destrucción del palacio real de Montenegro

LONDRES, 30.—Avisan de Amsterdam que un incendio destruyó el palacio del rey Nicolás de Montenegro situado cerca de Cetinge. Salváronse únicamente algunos objetos curiosos y raros. Empezó el viaje para Madrid, llevando una misión de paz, el marqués de Villalobos, ministro de España en Bélgica que últimamente ha estado en Berlín.

Éxitos ingleses

LONDRES, 30.—Fuerzas nuestras penetraron las líneas enemigas al E. de Lesars causándole muchísimo daño a las trincheras. Se intentó una incursión contra nuestras trincheras al E. de Armentieres, la que repelió. Después de una noche tranquila, el cañoneo recíproco se reanuda muy intenso al S. del Ancre y vecindad de Berles. A pesar del mal tiempo los aeroplanos llevaron a cabo con éxito operaciones de acuerdo con la artillería.

Condecoración del Capitán Valntiner

AMSTERDAM, 29.—Avisan de Berlín que se ha condecorado al capitán de submarinos Valntiner con la cruz Pour le Merit, por haber hundido 128 buques de 228 mil toneladas.

La carestía del pan

COPENHAGUE, 29.—Avisan de Estocolmo que comenzando el 15 de Enero próximo se pondrá en uso el sistema de boletas de pan y harina.

Remolcador a pique

PANAMA, 28.—El remolcador Reliance, que remolcaba un lanchón fuera del rompe olas oriental de Cristóbal, cuando el lanchón viró, una inmensa ola pasó encima del remolcador que se fué a pique. El capitán Pedro Evans se ahogó y faltan 15 de los tripulantes. Hay dos casos de parálisis infantil en Balboa.

Gran neblina en Londres

LONDRES, 28.—La neblina más espesa que se ha experimentado en muchos años, ha desorganizado el tráfico de las calles, debido a las restricciones relativas al alumbrado, el tráfico se paralizó en la noche. Los transeúntes se alumbraban con antor

chas eléctricas. Los ferrocarriles subterráneos estaban atestados de tráfico. El tráfico ferrocarrilero se suspendió hasta Birmingham.

Rumanos compran material de guerra en Japón

NUEVA YORK, 28.—Avisan de Tokio que comisionados rumanos arreglaron la compra de material de guerra por valor de cincuenta millones de yens. Este material es principalmente propiedad del Gobierno. Se despachará tan luego se haya efectuado el pago en Londres.

Informe alemán

BERLIN, 28.—Informe alemán, por occidente y oriente nada de nuevo. En Valaquia tomamos Rionik y Sarat. Al N. O. del Doiran rechazamos el último ataque británico.

Informe francés

PARIS, 28.—Informe francés: Fuerte cañoneo en varios sectores al S. del Somme, uno de ellos causó dos incendios y la explosión de una batería enemiga. Al S. de Avre en la región de Beauvrairie, explotamos con éxito varias minas, invadiendo luego las trincheras, trayendo prisioneros.

Éxitos ingleses

LONDRES, 28.—La noche del martes una partida de los nuestros registraron las trincheras enemigas en una extensión de varios centenares de yardas por el noroeste de Lins. Bombardearon las cuevas y dañaron las defensas. Luego que había concluido la tarea se regresaron todos. La noche del martes y el miércoles, el enemigo bombardeó violentamente las posiciones a la derecha de nuestra línea al norte del Somme y cerca de Loos. Al sur de Arras en la vecindad de Rulluch y al oeste de Messinas bombardeamos las defensas y emplazamientos de enemigo con excelentes resultados. El martes nuestros aviones llevaron a cabo con gran éxito varias operaciones en cooperación con la artillería. Destruyeron varias máquinas enemigas y bajaron a 5 muy averiados. Faltan 3 de los nuestros.

Vapor cargado de trigo que llega al Havre procedente de Sur América

EL HAVRE, 28.—Llegó el vapor Americano Sacramento, cargado de trigo procedente de Buenos Aires. Informa que en el Canal de la Mancha, lo detuvo un submarino que le ordenó al Capitán a pasar a bordo del submarino con sus papeles. Después de examinar éstos, el comandante del submarino le manifestó: usted lleva contrabando, si no fuera americano el barco, lo hundiría.

La respuesta de Suiza

BERNA, 29.—Se dice semi oficialmente que la respuesta de Suiza a la nota de Wilson dice: «No nos parece que las potencias centrales estén dispuestas a escuchar a Wilson en lo relativo a la promulgación de las condiciones de paz, antes de juntarse la conferencia. La respuesta constituye prácticamente una repetición de la nota del 12 de diciembre. En vista de los rumores de paz, es muy significativo que ha sido nombrado primer secretario de la Legación en Suiza, el hijo de von Bethmann Hollweg.

LOS MAS ARTISTICOS

ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO

Esquina frente al Correo * Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO

UNA VISITA PARA CONVENCERSE

YA DIO PRINCIPIO

Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann», Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.

Quiere Ud. información seria y sana?—Suscríbese a "Nueva Era".

DEPOSITO DE MADERA

Carpintería y Ebanistería

Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional

Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

In memoriam

Un año hace que el Omnipotente llamó a su lado a la virtuosa matrona, esposa modelo y madre amorosa, a doña Amalia Saborio de Castro.

Ha pasado un año y no he podido olvidar ese infausto suceso, ni se ha borrado la impresión que me causa el dolor de sus desconsolados esposo e hijos.

Hermano de igual dolor al de la apreciable familia Castro Saborio, no puedo pasar desapercibido su triste aniversario y uno mis preces a las de ellos por el eterno descanso del alma de doña Amalia.

Que el Todopoderoso encienda la fé en ese hogar, pues es el bálsamo único que puede aliviar un tanto su pesar.

E.

31 de Diciembre de 1916.

Fiesta en Santa Ana

El laborioso señor Cura de Santa Ana, Presbítero don Manuel Zavaleta preparó para el día de año nuevo, una fiestecita sencilla y bonita.

No menos de sesenta niños de ambos sexos se acercaron ese día a recibir la primera comunión de manos de Monseñor Monestel.

El templo estaba bien adornado; en el coro había una pequeña orquesta dirigida por las señoras Clavera.

Asistieron a Monseñor Monestel, los mayoristas Moreno y Forá y el señor Presbítero Zavaleta.

La señora doña Sara Ulloa v. de Zamora obsequió por su cuenta a los niños un café después de la comunión.

Y en la tarde una señora les obsequió con melcochas y el señor Cura con tosteles.

Gran regocijo despertó esa fiesta en el pueblo y creemos que de ninguna manera mejor se pudo recibir el nuevo año.

El Padre Zavaleta a nombre de los niños, puso luego un telegrama al Ilustrísimo señor Obispo, Dr. Stork, presentándole sus respetos y felicitándole

muy cordialmente en ocasión del nuevo año.

Celebramos muy sinceramente el éxito con que coronó sus deseos el Padre Zavaleta.

PERSONALES

El domingo último sufrió una delicada operación el Dr. don Jorge Lara, que le fué practicada con feliz éxito en el Hospital de San Juan de Dios. Que restablezca pronto.

—A pasar las fiestas cívicas vinieron a esta ciudad el Dr. don Ismael Valerio y el Lic. don Luis Ramírez Z., vecinos de Grecia, donde gozan de general simpatía; los saludamos.

—En estos días hemos tenido el placer de ver por acá a nuestro estimado amigo don Alberto Castro, comerciante del vecino pueblo de Coronado.

—Regresó de San Isidro, nuestro buen amigo y correligionario don Eladio Prado, que había ido a pasar estos días en unión de su digna compañera y simpáticos nenes, que se encuentran de temporada en aquel lugar. Al presentarle nuestro saludo, deseamos para los suyos muy gratos días de campo.

Las fiestas

Pasadas las fiestas, vamos a dar una reseña ligera de ellas.

Desde luego resultó lo que habíamos anunciado: la falta de dinero trajo la desanimación.

La gente de provincias y pueblos no acudió como otros años y nuestra sociedad, no se diga, apenas si acudió a los conciertos.

Las carreras de caballos

Decaído como está el deporte, sólo había entusiasmo por el match de polo y las carreras de caballos. Pero no hubo juego de polo y las carreras de caballos no despertaron ningún interés.

Los conciertos

Este ha sido el gran número de los cuatro días de fiestas.

Los parquecitos del Morazán se llenaban, así como la Avenida de las Damas.

El uso de aguas degeneró en verdadero abuso; el confetti fué escaso.

Los grandes estrenos de otros años, los lujosos vestidos y atavíos fueron suplidos por sencillos trajes.

Los juegos y el licor

Los juegos fueron perseguidos y el licor no se consumió en exceso.

De aquí el gran orden que reinó. No se vieron de esta vez los grandes bochinchas en plena Avenida de las Damas, ni en el Mercado, así como tampoco los hombres ebrios por todos lados.

A pocas varas de la plaza de toros, la ciudad aparecía tranquila; más que en tiempos normales, como que muchas familias se marcharon al campo y sus casas permanecían cerradas.

Los toros y la iluminación

Los toros fueron bastante buenos; si se han de calificar por los golpes que infirieron y el susto que metieron a más de un señorito que quiso lucir su chaleco de fantasía y su bastón de caña desde la plaza.

La iluminación muy sencilla pero elegante.

Los disfraces

No resultaron tan malos, otras veces se han exhibido peores o no los ha habido en absoluto.

En fin.....

Pasaron las fiestas y llegó la temporada de veraneo; los meses de vida de campo, de tranquilidad y de alegría.

Después, cuando ya vuelva la animación a la ciudad, se ha de pensar en variar los festivales de fin de año, en hacer algo nuevo, más artístico y más económico.

Guadalupe de Cartago

Este pueblo católico, respetuoso al culto divino, celebró en su debida forma la fiesta de su patrona Nuestra Señora de Guadalupe. A los Rev. P. Capuchinos, les tocó el encargo de oficiar el rosario de la víspera y la Santa Misa del propio día, con la mayor solemnidad posible. El derroche de pólvora durante los actos religiosos, estuvo a cargo del competente maestro Demetrio Calvo, vecino del pueblo de Qui cot. Parte de la banda de Cartago, la filarmonía de este barrio dirigida por el competente maestro D. Onocífero Jiménez, y un terceto de lo más distinguido de nuestra estudiantina, ejecutaron deliciosas y atrayentes piezas.

Numerosa fué la concurrencia que nos visitó atraída por un buen tiempo y una noche de luna.

El miércoles 3 de este mes a las 8½ a. m., se celebrará en la Santa Iglesia Catedral una misa de requiem con motivo del primer aniversario de la muerte de

DOÑA AMALIA SABORIO DE CASTRO

La familia se sentirá muy obligada con todos sus amigos y relacionados que se sirvan honrar el acto con su asistencia.

San José, 2 de Enero de 1917.

Boda Pacheco Montealegre

El 28 de los corrientes a las 8 p. m. contrajeron matrimonio católico los estimables jóvenes don Ricardo Pacheco L. y la señorita Emilia Montealegre: presenció la seremonia religiosa el Ilmo. Señor Obispo.

La dicha cristiana será el ángel tutelar de esos lares; porque la señorita es un pomito encantador de virtudes y de gracias femeniles, cuyas esencias no se disiparán jamás, porque son finas y valiosas y las guardará y aspirará un joven generoso, trabajador, instruido, que lleva en la sangre la honradez de su distinguido

padre y la excelsa virtud cristiana de su nobilísima madre doña Julia Lara de Pacheco, conocida en la sociedad josefina como dama cuyo corazón pertenece a los pobres, y sus energías, las mantiene Dios siempre activas para todo lo bueno: por lo cual es ella señora ejemplar y digno espejo en que pueden mirar la efigie cumplida de tal, todas las damas de hogar y todas las señoras que intenten trabajar en bien de sus prójimos como lo manda Dios.

“Nueva Era” por mil títulos envía sus sinceros parabienes a los novales esposos, deseándoles cumplida felicidad y eterna luna de miel.

Las sabrosas cenas servidas por las señoras, señoritas y caballeros, pusieron de relieve sus dotes para esta clase de fiestas. Los mantenedores José María Hernández, María Maroto, Mayordomo y vecinos, el día 15 Petronila Quirós, personas todas ellas de gran aprecio del barrio, no escatimaron un cinco para que las ceremonias y diversiones al pueblo, resultaron del agrado, como en efecto lo fueron. Su Señoría Ilustrísima el Obispo Dr. don Claudio Volic, dirigió a la numerosa concurrencia una corta alocución, ensalzando a los vecinos por su meritoria labor en pro de la Santísima Virgen, excitándolos a que cada año lo hagan con más fervor.

El turno que últimamente se verificó con magníficos resultados, se debió al esfuerzo empleado por las comisiones, como a la buena voluntad del pueblo en ayudar en beneficio propio. Como el juego de cintas es el más usado en las diversiones, por ser el más culto y moral, es el mejor medio que se ha empleado entre nosotros para hacer el aumento de fondos pues hemos conseguido una regular suma y ojalá que en todos los atractivos que nos proporcione, incluyamos este número por ser el que más agrada.

Mi más calurosas felicitaciones para todas aquellas personas que de un modo u otro tomaron participación con fines nobles en nuestra pasada fiesta.

CORRESPONSAL

Misacantano

Hoy a las 9 a. m. cantó su primera misa el neosacerdote don Rubén Fernández en la parroquia de Escasú.

El Sr. Cura Lic. don Fulgencio Chinchilla hizo adornar la iglesia, y fungió como presbítero asistente.

La asistencia de clérigos y fieles fué numerosa: el panegirico pronunciado por el Sr. Pbo. don Francisco Mendoza fué muy alabado, por su fondo y la unción del orador. El banquete espléndido.

Burundulín que anduvo por esos lados, nos ofreció croniquear con su *endiabado* estilo que es para hacer rabiar a todos sus prójimos aludidos: pero ofreció que esta vez lo hará Burundulín, muy *cristianamente*.

Sacerdote enfermo

El estimable señor Cura de San Pablo del Puriscal, Presb. don Ildelfonso Badilla sufrirá mañana una seria operación en la vista en la Casa de Salud del Dr. Rodríguez.

¡Quiera Dios Nuestro Señor mejorarlo de sus dolencias!

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

SE VENDE

Un magnífico “Monte Calvario” con varias imágenes artísticamente talladas, preciosa obra de arte francés. También se venden varias otras imágenes propias para oratorios.

Casa de José Francisco Salazar, 50 varas al norte del Telégrafo.

Guillermo Quintana,

Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofrecer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

De Santo Domingo

No es tarde para describir en breves términos la hermosa fiesta de Navidad y la no menos solemne de la entrega oficial del Breve Pontificio al Padre Benito que acredita su elevación a la dignidad de Prelado Doméstico de Su Santidad Benedicto XV.

La misa de media noche no es para describirla. Las amplias naves de la Basílica eran pequeñas para contener los miles de fieles que acudían a presenciar el Santo Sacrificio. La Magistad de la liturgia católica, las notas bien pulsadas del órgano, el portal artísticamente elaborado y la compostura y orden con que se distinguen los hijos de este pueblo en la casa de Dios, nos hacían creer que acompañábamos asombrados a los ángeles y a los pastores en la cueva de Belén.

No exagero si digo que el portal es una obra de arte, baste decir que se

hizo bajo la dirección del Padre Coadjutor. Felicitaciones mil al Padre Mendoza, tan celoso y desinteresado como querido de todos; Felicitaciones al pintor Argüello, quien con mano experta tradujo en lienzo el gusto exquisito de su inspiración; las decoraciones del portal de la Basílica son prueba de lo dicho. No menos aplaudido ha de ser don José M. Calderón, agente en esta ciudad de la compañía de Luz Eléctrica, por su trabajo admirable en la iluminación artística del pesebre.

En dos palabras: el portal de la Basílica de Santo Domingo es una obra de arte; hay que verlo para convenirse.

El 25 de diciembre, a las 1 p. m., se celebró en el jardín adyacente a la Basílica, la entrega oficial del documento pontificio con que el Santo Padre Benedicto XV elevó al querido Padre Benito al rango de Prelado Do-

méstico. El acto fué solemne, parecía continuación de la fiesta memorable del 10 de agosto próximo pasado.

Una lujosa representación del Centro Católico de Heredia, dió realce a la ceremonia de suyo imponente.

Los alumnos del catecismo entonaron el Himno del Padre Benito y luego el Padre Ricardo Salas presentó a Monseñor Sáenz el breve de su elección. Hubo cantos y recitaciones preparadas para el caso. Hicieron uso de la palabra el Licdo. don Matías Trejos, el Mayorista González y el Licdo. D. Albino Villalobos.

Con palabras bien sentidas y mejor dichas, expusieron al numeroso y selecto público el valor y dignidad del Monseñorato ganado en 50 y más años de labor parroquial, de vida humilde y sin mácula, de santo ministerio.

Por último se cantó el Tedeum gregoriano

Monseñor Sáenz fué obsequiado con una preciosa audición musical por el quinteto hercediano, compuesto de verdaderos profesores, y bajo la dirección del nunca bien plausible artista don José Santiesteban Repeto.

A las 5 p. m. hubo una bonita carrera de cintas y en la noche retreta frente a la casa cural.

Así terminó la fiesta, hermosa como pocas y merecida como todas.

CHICO FRANCISCO

MANTECA DE CACAO

A precio bajo hay siempre existencia en el *Grano de Oro*.

Así como también *café y cacao* molidos de primera calidad a los precios más bajos.

Harina de maíz, de arroz y de cebada y el popular *Gofio*.

Todo bueno y barato.

ISMAEL HERRERA

LLAMAD Y OS ABRIRÁN

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO?
SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fastidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO es esa fuente que comienza por aliviarnos y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Imperial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Avisos económicos

Cobramos cada vez 25 centimos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Mínimo 4 veces.

ALFREDO RAMIREZ

Hertero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal.

Se hace cargo de la instalación de cloacas.

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.—Precios económicos.—Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado N° 169. — Teléfono N° 341

JORGE HERRERA PAUT,
RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su bufete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Oficina, al lado Norte del Sagrario.

MATIAS TREJOS G.

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS

Tienda de Novedades

Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 varas al Norte de la Cabaña.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Oportunidad como pocas

Se vende muy barato una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para acá de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

Ocasión excepcional

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO DE LAS FIESTAS CONSTANTINIANAS

Y DEL GRAN CONGRESO EUCARISTICO Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, COSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIOS AHORA:

de la EDICION CORRIENTE..... en rústica @ 2.00
..... empastado 2.50

de la EDICION DE LUJO..... empastado 3.00

DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invítamos a que visite esta Fábrica.

Pedro N. Gutiérrez

Ingeniero Topógrafo y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente a sus ramos, y contando además con el concurso de competentes Ingenieros Civiles, se hace cargo a la vez de toda clase de trabajos relacionados con la ingeniería, incluyendo el examen de piedras y minerales.

DESPACHO: Calle 10ª Sur, entre El Cometa y la Merced.

TELÉFONO: N° 737 del Hotel Castilla.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE